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Niederschrift über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung am 25.Oktober 2022 

Niederschrift wird in der nächsten Sitzung festgestellt 

 

 

 Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung 

Hallig Hooge am Dienstag, den 25. Oktober 2022  

im Hallig Hus, Hanswarft 

 

Beginn: 20.05 Uhr 

Ende:    21.45 Uhr 

 

Teilnehmer:  Bürgermeisterin Katja Just  

Karola Diedrichsen 

Michael Klisch 

Jürgen Röhl 

Jan Dell Missier 

Dirk Bienen-Scholt 

 

Es fehlt entschuldigt:  Thorsten Junker 

 

Von der Verwaltung: Nicole Schrader, Biosphäre 

Sönke Lorenzen (Protokollführer) 

    

 

Zuhörer/innen: 1 zu Beginn der Sitzung 
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Niederschrift über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung am 25.Oktober 2022 

Niederschrift wird in der nächsten Sitzung festgestellt 

 

 

Tagesordnung: 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 

2. Feststellung der Niederschrift über die Sitzung vom 16.06.22 
3. Bericht der Bürgermeisterin 
4. Bekanntgabe der Beschlüsse aus der letzten nichtöffentlichen Sitzung 
5. Berichte aus den Ausschüssen 
6. Einwohnerfragestunde 
7. Beratung und Beschlussfassung über den Jahresabschluss 2021 der Gemeinde 

Hallig Hooge 
8. Beratung und Beschlussfassung über die Verwendung des Jahresergebnisses 

2021 der Gemeinde Hallig Hooge 
9. Beratung und Beschlussfassung über die Aufhebungssatzung zur 

Gebührensatzung für die Kindertagesstätte der Gemeinde Hallig Hooge 
10. Sitzungsplanung für 2023 
11. Einwohnerfragestunde 
12. Aktueller Stand „Biosphäre“ 
13. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
14. Personal-, Grundstücks- und Organisationsangelegenheiten (einschl. Vergaben) 

 

 

Zu TOP 1: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 
der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 

Die Vorsitzende begrüßt alle Anwesenden, stellt die Beschlussfähigkeit sowie die form- und 
fristgerechte Einladung fest. Anschließend bittet sie darum, dass Datum unter TOP 2 zu 
berichtigen (28.09. statt 16.06.). Weiterhin beantragt sie den TOP 14 (Personal-, 
Grundstücks- und Organisationsangelegenheiten) unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 
beraten und ggf. Beschlüsse zu fassen. Dagegen erhebt sich kein Widerspruch und wird 
einstimmig beschlossen.  

 

Zu TOP 2: Feststellung der Niederschrift über die Sitzung vom 28.09.22 

Gegen die Niederschrift vom 28.09.22 liegen keine Einwände vor, somit gilt sie als 
genehmigt. 
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Zu TOP 3: Bericht der Bürgermeisterin 

Siehe den als Anlage beigefügten Bericht. 

 

Zu TOP 4: Bekanntgabe der Beschlüsse aus der letzten nichtöffentlichen Sitzung 

Siehe den als Anlage beigefügten Bericht. 

 

Zu TOP 5: Berichte aus den Ausschüssen 

Es hat nur der Finanzausschuss getagt, dessen Beschlussempfehlungen gleich auf der TO 
behandelt werden.  

 

Zu TOP 6: Einwohnerfragestunde 

Auf Nachfrage erläutert Dirk Bienen-Scholt den Sachstand zum Thema Breitbandausbau. 
Die Verträge sind unterschrieben. Auftragnehmer ist die Fa. Lünecom, der aktuelle 
Planungsstand wird mit der Bauverwaltung abgeklärt. 

Es wird die mangelnde gastronomische Versorgung der Hallig, vor allem in den 
Wintermonaten, angesprochen. Die Bürgermeisterin erklärt, dass die Gemeinde relativ wenig 
Einfluss auf diesen Zustand hat, da es sich hier überwiegend um privatwirtschaftliche 
Interessen handelt. Jede gute Idee um diesen Zustand zu verbessern, kann in den 
Tourismusausschuss gegeben werden. 

Die Beleuchtung am Yachthafen ist defekt, bzw. es fehlt eine Lampe am Lagerplatz. Die 
Bürgermeisterin informiert die Hafengesellschaft. 

Auf der Homepage der Adler Express stehen verwirrende Angaben (z. B. Montag Ruhetag 
auf Hallig Hooge). Die Bürgermeisterin bittet darum, sich direkt an die Reederei zu wenden. 
 
Die Bürgermeisterin hofft, dass der Spielplatz auf Hanswarft im nächsten Jahr aufgebaut 
wird. Die finanziellen Mittel wurden im Haushalt bereitgestellt. Der Aufbau des Spielschiffes 
muss noch, zwecks einzuholender Genehmigungen, mit der Bauverwaltung abgeklärt 
werden. 
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Zu TOP 7: Beratung und Beschlussfassung über den Jahresabschluss 2021 der 
Gemeinde Hallig Hooge 

Die Bürgermeisterin erläutert die Beschlussempfehlung zum Jahresabschluss des 
Finanzausschusses. 
 

Anschließend stellt die Gemeindevertretung fest, dass für das Haushaltsjahr 2021 gemäß § 
92 GO:  
 

• der Haushaltsplan eingehalten wurde 
 

• die einzelnen Rechnungsbeträge sachlich und rechnerisch vorschriftsmäßig 
begründet und belegt worden sind 

 
• bei den Erträgen, Aufwendungen, Einzahlungen und Auszahlungen sowie bei der 

Vermögens- und Schuldenverwaltung nach den geltenden Vorschriften verfahren 
worden ist 

 
• das Vermögen und die Schulden richtig nachgewiesen worden sind 

 
• der Anhang zum Jahresabschluss vollständig und richtig ist 

 
• der Lagebericht zum Jahresabschluss vollständig und richtig ist 

 
und beschließt einstimmig den Jahresabschluss 2021 in der vorliegenden Form. 

 

Zu TOP 8: Beratung und Beschlussfassung über die Verwendung des 
Jahresergebnisses 2021 der Gemeinde Hallig Hooge 

Gemäß § 91 Abs. 1 Satz 1 Gemeindeordnung (GO) hat die Gemeindevertretung die 
Jahresabschlüsse zu beschließen und über die Verwendung des Jahresergebnisses zu 
bestimmen. gem. § 26 Abs. 2 Gem. HVO-Doppik sind Jahresüberschüsse, die nicht zum 
Ausgleich eines vorgetragenen Jahresfehlbetrages benötigt werden, der Ergebnisrücklage 
oder der Allgemeinen Rücklage zuzuführen. Daraus ergibt sich folgende Verwendung des 
Jahresergebnisses:  
 
2021: 
Jahresüberschuss: 1.055.477,27 € 
 
Ausgleich vorgetragener Jahresfehlbetrag: / € 
Allgemeine Rücklage: 693.103,21 € 
Ergebnisrücklage: 362.374,06 € 
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Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, dass das Jahresergebnis gem. § 26 Abs. 2 
Gem. HVO-Doppik zum Ausgleich der vorgetragenen Jahresfehlbeträge, sowie der 
Ergebnisrücklage und Allgemeiner Rücklage zugeführt wird.   
 
 

Zu TOP 9: Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung samt 
Haushaltsplan und den Anlagen 2023/2024 

Gem. § 77 (1) S. 1 GemHVO-D hat die Gemeinde für jedes Haushaltsjahr eine 
Haushaltssatzung zu erlassen. Aufgrund von § 77 (3) S. 2 GemHVO-D besteht die 
Möglichkeit mithilfe eines Doppelhaushaltes Festsetzungen für zwei voneinander getrennten 
Haushaltsjahren vorzunehmen. Ein Doppelhaushalt enthält zwei Spalten mit den Ansätzen 
für 2023 und 2024, aber nur eine genehmigungspflichtige Haushaltssatzung. Damit wäre 
zumindest für das zweite Planjahr sichergestellt, dass der Haushalt am 01.01. 
bestandskräftig ist und ausgeführt werden kann. Entstünde unterjährig die Notwendigkeit, die 
Ansätze zu verändern, ist dies über einen Nachtragshaushalt wie bisher möglich. 
Gegenstand der Beschlussfassung ist die Haushaltssatzung, der Vorbericht samt Anlagen, 
eine Übersicht über die besonderen Maßnahmen im Haushalt 2023 / 2024, der Teilergebnis- 
und Teilfinanzplan und die entsprechenden veränderten Teilergebnis- sowie Teilfinanzpläne. 
Zu der konkreten inhaltlichen Ausführung bezüglich der Maßnahmen, wird auf die beigefügte 
Haushaltssatzung insbesondere die Teilergebnis- bzw. Teilfinanzplänen verwiesen 

Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig die der Vorlage beiliegende 
Haushaltssatzung 2023 / 2024 nebst Haushaltsplan und Stellenplan gem. § 77 GemHVO-D. 
 
 
Zu TOP 10: Sitzungsplanung für 2023 

Zunächst erklärt die Bürgermeisterin, dass die geplante Sitzung am 01.12.22, aus 
terminlichen Gründen, nicht stattfinden kann. Es besteht Einvernehmen darüber, dass die 
Sitzung auf den 08.12.22 verschoben wird. 

Für das Jahr 2023 werden zunächst nur 2 Sitzungstermine festgelegt: 

- 02.03.23, 20.00 Uhr 

- 05.06.23 (konstituierende Sitzung), 20.00 Uhr 

 

Zu TOP 11: Einwohnerfragestunde 

Es werden keine Fragen gestellt. 
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Zu TOP 12: Aktueller Stand „Biosphäre“ 

Die neue Geschäftsführerin der Biosphäre Halligen, Nicole Schrader, stellt sich vor und hofft 
auf eine gute Zusammenarbeit. 

 

Zu TOP 13: Anfragen aus der Gemeindevertretung 

Auf Nachfrage teilt die Bürgermeisterin mit, dass sie den in der letzten Sitzung 
angekündigten Aufruf zur Gründung einer Arbeitsgruppe „Halligversorgung“, bisher noch 
nicht gestartet hat. 
 
 
 
 
Ende öffentlicher Teil der GV Hooge am 25.10.22, um 21.35 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Bgm Katja Just Oktober 2022

Bericht der Bürgermeisterin GV-Sitzung am 25.10.2022

TOP 3 Bericht der Bgm:

- Am Dienstag, den 04. Oktober kamen Ausschussmitglieder, Verbandsvertreter und Weitere zur 

Gewässerschau  und zur anschließenden Vorstand- und Ausschusssitzung des Sielverbandes auf 

Hooge zusammen. Ein besonderer Fokus wurde auf die Banketten und auch auf den Haushalt, 

sowie auf die Wahl des Vorstands gelegt.

- Am 06.10. hat sich im Rahmen einer Informationsveranstaltung, unsere neue Geschäftsführerin 

der Biosphäre Halligen vorgestellt. Nicole Schrader hat den Tag auf Hooge verbracht und an 

diesem, sowie auch noch am nächsten, direkte Kontakte mit Hooger Bürgern gehabt. Im Rahmen 

der Veranstaltung gab es einen regen Austausch und u. a. den Wunsch, dass es häufiger so ein 

Zusammenkommen geben soll.

- Am 19.10. hat sich eine weitere Dame mit einem besonderen Wirkungskreis vorgestellt, nämlich 

unsere Halligkümmerin, Christine Schweden – Herzlich Willkommen auf Hooge!

In gemeinsamer Runde haben wir abends Revue passieren lassen, wie es überhaupt zu diesem 

Projekt „Halligkümmerer“ gekommen ist, welche Aufgaben sich dahinter verstecken und was 

Christine bereits angeschoben hat. Allerdings wurde der Fokus auch auf die Verantwortung der 

BürgerInnen und der Gemeinde gerichtet.

Am 20.10. trafen sich die Mitglieder der Halliggemeinschaft in Schlüttsiel zu einem gemeinsamen 

Workshop. Das war die erste gemeinsame Arbeit mit Nicole Schrader, daher gab es auch einen 

Rückblick auf bisher erarbeitete Themen, aber auch einen ersten Schritt Richtung Neuausrichtung.

- Nebenbei Telefonate und Videokonferenzen zu Themen wie z. B. Warftverstärkung, Zukunft 

Halligschule, Stellenausschreibungen, etc.

1/2



Bgm Katja Just Oktober 2022

Beschlüsse aus dem Nichtöffentlichen Teil vom 28.09.2022

- Es wurden keine Beschlüsse gefasst.
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